

Hinſicht jedes Kriegsdienſtes entſchuldigt, wollten ſich ſelbſt nicht entſchuldigen; ja ſelbſt Jungfrauen drängten ſich unter mancherlei Verſtellungen und Verlarbungen zu den Waffen; alle wollten ſich üben, rüſten und für das Vaterland ſtreiten und ſterben. Preußen war wieder das Sparta geworden, als welches ſeine Dichter es einſt beſangen; jede Stadt, jeder Flecken, jedes Dorf ſchallte von Kriegsluſt und Kriegsmuſik und war in einen Übungs- und Waffenplatz verwandelt; jede Feuertaſche ward eine Waffenſchmiede. Das war das Schönſte bei dieſem heiligen Eifer und fröhlichen Gewimmel, daß alle Unterſchiede von Ständen und Klaſſen, von Altern und Stufen vergeſſen und aufgehoben waren, daß jeder ſich demütigte und hingab zu dem Geſchäft und Dienſt, wo er der brauchbarſte war, daß das eine große Gefühl des Vaterlandes und ſeiner Freiheit und Ehre alle andern Gefühle verſchlang,



Aufbruch der Landwehr 1813.
Anfang des Frieſes von Rauchs Blücherdenkmal zu Berlin.

alle andern ſonſt erlaubten Rückſichten und löblichen Verhältniſſe aufhob. Die Menſchen fühlten es, ſie waren gleich geworden durch das lange Unglück, ſie wollten auch gleich ſein im Dienſt und im Gehorſam. Und ſo ſehr erhob die große Pflicht und das gemeinſame Streben, wovon ſie beſeelt waren, alle Herzen, daß das Niedrige, Gemeine und Wilde, dem in getimmelvollen Zeiten der Bewaffnungen und Kriege eine ſo weite Bahn geöffnet iſt, nicht auskommen konnte. Die heilige Begeiſterung dieſer unvergeßlichen Tage iſt durch keine Ausſchweifung und Wildheit entweiht worden; es war, als fühlte, auch der Kleinſte, daß er ein Spiegel der Sittlichkeit, Beſcheidenheit und Rechtlichkeit ſein müſſe, wenn er den Übermut, die Unzucht und Prahlerei beſiegen wollte, die er an den Franzoſen ſo ſehr verabſcheut